

II JORNADA DE EXPERIENCIAS UNIVERSITARIAS EN CONTEXTOS DE ENCIERRO UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PLATA

2 DE OCTUBRE DE 2023 - EDIFICIO KARAKACHOFF

PRESENTACIÓN

Compartimos esta Segunda Circular sobre la Jornada que se realizará el día 2 de Octubre en el aula 10 del Edificio Sergio Karakachoff (calle 48 e/ 6 y 7). Como señalamos en la Primera Circular, durante los últimos años, la población privada de la libertad en Argentina y la Provincia de Buenos Aires en particular creció notablemente, en su mayoría a través del encarcelamiento de varones jóvenes provenientes de los sectores populares.

Este escenario tiene un correlato directo en el postencierro, con problemáticas que se hacen extensivas a los entornos familiares más cercanos, tanto de las personas privadas de la libertad como de los liberados/as, ya sea en el aspecto económico como en los lazos sociales y afectivos.

En paralelo a este proceso, en los últimos años han emergido una serie de experiencias organizativas que abordan cuestiones vinculadas a la cárcel, centros de responsabilidad penal juvenil o el postencierro desde propuestas educativas, formativas y productivas. Este interés se ha visto reflejado también en el ámbito universitario en todo el país y en particular en la Provincia de Buenos Aires. En las últimas dos décadas han crecido notablemente las experiencias institucionales que buscan promover la educación universitaria en cárceles de todo el país.

En la Universidad Nacional de la Plata en particular, la intervención en el ámbito del sistema penal ha crecido y consolidado a partir del desarrollo de políticas institucionales en torno a la educación en cárceles en las facultades de Periodismo y Comunicación Social, Ciencias Jurídicas y Sociales, Humanidades y Ciencias de la Educación, Trabajo Social y Ciencias Económicas y, en el ámbito central de la Presidencia, con la creación de la Dirección de Acompañamiento Universitario en Cárceles.

En el ámbito de la extensión, la Universidad de La Plata lleva adelante desde hace años a través de proyectos y programas de extensión trabajo en contextos de encierro, incluyendo propuestas de educación, de formación, de comunicación, transferencia e investigación. Actualmente,

son más de diez los proyectos de extensión de la UNLP que llevan adelante propuestas en cárceles y centros de responsabilidad penal juvenil.

En este marco, la realización de la Jornada tendrá como objetivo generar un espacio de encuentro e intercambio entre experiencias institucionales, de extensión y organizativas vinculadas a la UNLP que llevan adelante trabajo en contextos de encierro, promoviendo a su vez la participación de docentes, trabajadores/as e investigadores/as con trabajo en cárceles, centros de responsabilidad penal juvenil o contextos de encierro en general.

DESTINATARIOS/AS

La Jornada **es una actividad pública y abierta de la que podrán participar todas aquellas personas que estén interesadas en hacerlo.** Estará orientada a docentes, trabajadores/as e integrantes de organizaciones que llevan adelante tareas en contextos de encierro y/o con liberados/as.

CRONOGRAMA

11:30 - 12:00 hs - Acreditación

12:00 - 12:30 hs - Apertura institucional

12:30 - 13:00 hs - Presentación de Informe sobre Experiencias Universitarias en Contextos de Encierro a cargo de la Dirección de Acompañamiento Universitario en Cárceles

13:00 - 13:30 hs - Intervalo de descanso y patio de comidas

13:30 - 16:00 hs - Debate en comisiones en torno a ejes: : postencierro, educación, géneros y más

16:00 - 18:00 hs - Panel de cierre a cargo de Jose Ruiz Díaz, Jaime Saavedra, Angela Oyhandy y Ramiro Gual

DESARROLLO

Luego de la acreditación (se entregarán certificados de participación) la Jornada comenzará con una Apertura Institucional a cargo de autoridades universitarias y continuará con la Presentación del Informe sobre Experiencias Universitarias en Contextos de Encierro. A través del Informe, se buscará visibilizar el trabajo que realiza la UNLP en cárceles y centros

de responsabilidad penal juvenil de la región por medio de la extensión universitaria, la educación formal alternativa y la educación de grado.

Finalizado el intervalo para el almuerzo, se desarrollarán tres comisiones en las que se debatirá en torno a ejes vinculados a la intervención en contextos de encierro, tales como géneros, postencierro, educación, entre otros. En esta instancia se priorizará el intercambio horizontal, procurando confluir en el diálogo las experiencias de gestión institucional, extensión universitaria, docencia e investigación. Los debates que se llevarán adelante en las comisiones serán sistematizadas y posteriormente publicadas en la web institucional de la UNLP.

El panel de cierre “Miradas sobre la cárcel bonaerense: *educación universitaria, políticas públicas y respuestas comunitarias*” procurará presentar desde distintos recorridos, miradas y experiencias una lectura sobre la cárcel bonaerense y el postencierro en la actualidad. Se buscará no sólo presentar un diagnóstico, sino también pensar en clave propositiva y desde una perspectiva de transformación.

A lo largo del encuentro habrá una mesa de publicaciones en la que encontrarán producciones realizadas en contextos de encierro, informes, fotografías, libros especializados y más.

INSCRIPCIÓN

Para inscribirte **tenés que completar el formulario hasta el 29 de septiembre inclusive**. Se entregarán certificados por asistencia.

[Formulario de inscripción](#)

ORGANIZAN

Secretaría de Derechos Humanos y Políticas de Igualdad
Secretaría de Extensión Universitaria

CO - ORGANIZAN

Facultad de Humanidades y Cs. de la Educación - Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales - Facultad de Periodismo Comunicación Social - Facultad de Trabajo Social - Facultad de Económicas

Atrapamuros - De los muros a la Acción - GESEC - La Reja - Derecho al Cielo Nocturno - EducAcción - Voces que Liberan - Masculinidades disidentes - Salud mental y género en contextos de encierro - Mujeres y niños/as en la cárcel - Palabras que abren puertas

II JORNADA DE
EXPERIENCIAS
UNIVERSITARIAS
EN CONTEXTOS
DE ENCIERRO

SECRETARÍA DE
DERECHOS HUMANOS Y
POLÍTICAS DE IGUALDAD

SECRETARÍA DE
EXTENSIÓN UNIVERSITARIA



UNIVERSIDAD
NACIONAL
DE LA PLATA

CONTACTO

unlp.carceles@gmail.com

SITIO WEB

<https://unlp.edu.ar/institucional/ddhh/pauc>

